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河源建设特色宜居城乡 加快新型城市化进程 

作者：左利君 来源：河源日报 添加日期：10年08月31日 

美丽的市区一江两岸 

       建设特色宜居城乡，河源将从哪些方面着力？目标如何实现？2010年初，市人大代表、副市长

潘安走进本报“两会”新闻会客室，从城市远期谋划、交通建设规划、工业发展这3个方面，描绘

了河源未来城市发展的美好蓝图。一些来自基层的代表，则和本报记者聊起了新农村建设。 

       城市发展规划先行 

       远期谋划：市区规模250平方公里 

       “高度城市化是目前世界各国发展的总趋势。”作为城市规划的行家，市人大代表、副市长潘

安首先聊起了城市化，“西方发达国家的城市化率普遍达到了80%—90%。” 

       那么城市化发展的最佳模式是什么？潘安介绍，人口规模要控制在50万—100万，占地面积要

控制在100平方公里，这是当今被普遍认同的最佳城市发展规模。潘安分析，在这样规模的城市

中，完善的医院、商店、银行等基础设施，能提供给市民最好的生活、就业、娱乐等方面的支持，
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市民生活最为舒服；城市过大，就会产生诸如交通拥堵、就学紧张等城市病。 

       依照这一思路，未来河源的发展，城市中心区域总体规模将扩大到250平方公里，用地面积100

平方公里，届时将把东源和紫金两县部分区域囊括在内，城市规模比目前城区面积扩展好几倍；人

口规模将控制在100万左右，符合理想标准。 

       工业发展：汉能成为工业发展的典范 

       “放眼全球，政府的发展理论也具有深远的影响。”话锋一转，潘安聊起了去年的工业发展历

程，“最主要的是发展思路明确，创造性地提出了‘三反’发展理念。”潘安说，“三反”理念是

在科学调研本市发展实际，并研判当今全球经济发展趋势的基础上提出的，具有创造性和前瞻性。

在“三反”发展理念指引下，河源赢得了应对金融危机的主动，提升了承接产业转移的水平，奠定

了一批重大基础设施和产业项目，保持了经济增长的良好势头，取得了科学发展的新成效。 

       “汉能的引进，成为发展工业的标杆。”潘安很快把话题聊到了汉能项目的引进对河源工业经

济发展所带来的影响，“汉能建设让河源市从普通的工业经济直接跳到后工业经济，并为工业经济

发展打下了良好基础。” 

       潘安分析，汉能的建设可以带来两个方面的效益，一是汉能将会带动一大批后工业产品，并与

河源市本身的矿产资源实现完美结合，形成庞大的产业集群链条；二是汉能的建设具有排他性，将

自然排斥非潮流经济产业落户河源，一批高污染、高能耗的产业将迈不进河源的门槛，因为汉能的

研发、制造符合全球经济发展潮流，是今后河源市引进工业大项目的典范。（本报记者 刘远朋） 

       交通规划：与珠三角形成一个城市体 

       要致富，先修路。“河源地处粤北山区，目前与珠三角城市还是两个概念，处于两个不同空间

内。”潘安说，“河源下一步目标就是加快交通建设步伐，让高速公路、轻轨把河源与广州、深圳

等珠三角城市连在一起，形成一个城市体。” 

       潘安分析说，成为一个城市体之后，河源的生态、青山、绿水将成为更加宝贵的资源，继续为

河源的持续发展提供强劲动力；与此同时珠三角城市的资本、人才等也会涌入河源，产生巨大的经

济效益。河源与广州、东莞、深圳等珠三角城市互补，实现同步发展。 

       同时，潘安指出，在一体化的过程中要注意两方面，一是高速公路建设要成网，不成网就不会

产生效益；二是河源要与珠三角城市发展保持差异性，要实现经济发展与环保的双赢，不能丧失河

源原有的发展优势。 

       如何实现一体化？潘安给出了答案：目前河源市正加快实施的“5·7·1”工程完成之后，一体化

的概念就不远了。 

       多头并举 建新农村 

       以工辅农旅游富农 

       “将紫金古竹镇纳入市区中心城区规划发展范围，这对新农村建设来说是一个很好的机遇。”

市人大代表、古竹镇委书记廖振辉说，承接市区发展的辐射效应，实现以工辅农、旅游富农，对于

新纳入市区发展范围的乡镇及市区周边乡镇来说，不失为推进新农村建设的途径。 

       今年，古竹将在现有的留洞村、潮沙村、平渡村、水东村4个新农村试点基础上，再新增两个

新农村试点，实现农村人均纯收入6000元以上。为了抓住纳入市区发展范围这一难得机遇，承接好

市区发展的辐射效应，实现以工辅农、旅游富农目标，古竹镇今年将加大招商引资力度，特别是引

进3至5个好项目、大项目。目前已落户该镇的汇骏光学城投资达2.4亿元，今年上半年就可投产，届

时用工数量将在万人以上，1年可向欧美出口眼镜千万副以上，年产值将达5亿元以上；引进吉安环

保工业园的立项审批工作也在深入推进中。此外，该镇还将进一步加大旅游开发力度，继续做好越

王山风景区的规划旅游修编工作，建设好省内唯一一个石窟景区，实现旅游富农。 
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       关注民生是新农村建设中很重要的内容，在当前，乡镇关注民生的重点一是加快农村基础设施

建设，提高居民的生产生活水平，二是加大扶贫开发力度，积极做好扶贫开发“双到”工作。在这

方面，古竹将加快东江沥口电站和越王山旅游大道建设，力争今明两年内竣工。同时积极配合省公

安厅挂扶该镇榴坑村的扶贫工作，积极配合深圳龙岗区挂扶该镇蓼坑村的扶贫工作。继续推进新型

农村合作医疗保险，同时继续深入推进有经济实力人士对口帮扶困难学生。 

       推进新农合参保惠农 加快小水利设施建设 

       来自基层农村的市人大代表林世伟早在5年前就参加了新型农村合作医疗保险，他说每年只需

交30元，最高可享受8万元医疗费用报销待遇，这对农民确实实惠，为此，他建议加大力度推进新

型农村合作医疗保险，让更多村民受惠。 

       林世伟还说，河源市对农村水利设施建设一直很重视，资金投入力度大，但主要精力放在大型

水利设施项目上，而据他了解，目前河源市的大型水利基础设施建设已较为完善，不过一些位置偏

远的山区农村，其水利设施却少有关注。为此，林世伟建议，应加大对这些农村小水利设施建设力

度，如小山塘的除险加固等。（本报记者 左利君） 

       管理利用好扶贫资金 

       来自基层农村的市人大代表彭金华说，农民种田现在不仅不用交税，国家还给补助，且补助幅

度不断加大。 

       国家对农民的扶贫力度也越来越大，为此，彭金华建议，对扶贫资金，应管理好、利用好，可

以考虑不用直接将钱发到贫困农户手中，或发的比例不要占太大，而是利用这笔资金引进一些小型

农业公司，购买农业种植、养殖的种苗或用于果场、林地的开发等，总之是“让钱生钱”，进行项

目扶贫。另外，他还建议，农村的环保问题也应引起重视。 
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